

## Actualité – Politique linguistique des cantons Neuigkeiten – Kantonale Sprachenpolitik

23.11.2022

<b>BE</b>	<p><b>Berne romande</b></p> <p>Dans un <a href="#">communiqué de presse</a> publié le 11 novembre 2022, le Conseil-exécutif rappelle que l'un des objectifs du « <a href="#">Projet Avenir Berne romande</a> » est de renforcer la composante francophone du canton. Le Conseil-exécutif annonce poser les bases d'une administration qui offrira à la population du Jura bernois un service public cantonal de proximité et complet en français.</p>
<b>BL</b>	<p><b>Frühfranzösisch</b></p> <p>Landrätin Anita Biedert fordert mit ihrer <a href="#">Motion 2022/571</a> (Okt. 2022) die Regierung auf, eine Vorlage auszuarbeiten, mit welcher auf Gesetzesebene festgelegt wird, dass auf der Primarstufe nur Englisch als Fremdsprache unterrichtet wird, Französisch erst auf der Sekundarstufe I. Die Kinder seien mit zwei Fremdsprachen überfordert.</p>
<b>BL</b>	<p><b>Sprachen- und Kulturaustausch</b></p> <p>Landrätin Anita Biedert fordert mittels <a href="#">Postulat 2020/534</a> (Okt. 2020) den Regierungsrat auf, ein für den Kanton BL geeignetes Konzept für den Sprachen- und Kulturaustausch zu erstellen, um die von Bund und EDK angestrebte Austauschkultur innerhalb der Schweiz während der obligatorischen Volksschulzeit zu fördern. Der Regierungsrat betont in seinem Bericht (Nov. 2022), dass er sich der Wichtigkeit von Austauschprojekten im Fremdsprachenbereich bewusst sei. Er ist jedoch der Ansicht, dass die vorhandenen vielfältigen Angebote ausreichen, um künftig eine grössere Zahl von Schüler/innen in Austauschprojekte zu involvieren. Er beantragt daher dem Landrat, das Postulat abzuschreiben.</p>
<b>FR</b>	<p><b>Formation bilingue</b></p> <p>En septembre 2021, les députés Daniel Bürdel et Nicolas Pasquier ont demandé par postulat (<a href="#">2021-GC-129</a>), au nom de la délégation fribourgeoise à la Commission interparlementaire HES-SO, que soit renforcé l'avantage dont disposent les hautes écoles spécialisées fribourgeoises avec leur offre de formation bilingue. En mai 2022, le Conseil d'État a répondu (<a href="#">2022-DEE-31</a>) que les hautes écoles fribourgeoises disposaient déjà des outils et moyens nécessaires pour améliorer leur politique de promotion du bilinguisme. En septembre 2022, les postulants ont indiqué (<a href="#">2022-GC-160</a>) qu'ils ne partageaient pas entièrement les conclusions du Conseil d'État : ils estiment en effet qu'il est possible de renforcer encore l'attractivité des HES du canton en offrant davantage de marge de manœuvre aux écoles qui souhaitent développer des projets encourageant le bilinguisme.</p>
<b>GR</b>	<p><b>Kantonale Sprachstrategie</b></p> <p>Die Regierung des Kantons Graubünden hat im Oktober 2020 einen <a href="#">Katalog mit 80 Massnahmenvorschlägen für die Förderung der Sprachminderheiten</a> präsentiert. Der <a href="#">Auftrag Rettich</a> (Okt. 2022) fordert nun die Regierung auf, eine kantonale Sprachstrategie zu erarbeiten und dem Grossen Rat zu unterbreiten. Darin sollen Ziele quantifiziert und terminiert werden. Die Sprachstrategie soll die im «<a href="#">Manifesto GR3 für drei Sprachen</a>» geforderten Punkte aufnehmen und mit konkreten Massnahmen verbindlich umsetzen.</p>
<b>GR</b>	<p><b>Lehrmittel</b></p> <p>Im Juni 2022 wurde der <a href="#">Abschlussbericht Umsetzung Lehrplan 21 Graubünden</a> präsentiert. Gemäss Abklärungen diverser Lehrpersonenvereine fehlen lehrplankompatible Lehrmittel für die romanisch- und italienischsprachige Volksschule noch weitgehend. In der <a href="#">Anfrage Atanes</a> (Sept. 2022) möchten die Unterzeichnenden von der Regierung Informationen zu Zeitplan und</p>

	allfälligen Herausforderungen bei der Umsetzung erhalten. Die Regierung informiert, dass für die Schulsprache Italienisch ab Sommer 2023 eine Lehrmittelreihe für den Sprachunterricht (1. bis zur 9. Klasse) erscheint. Lehrmittel für andere Fächer werden basierend auf bestehenden Lehrmitteln parallel konzipiert und produziert. Als Herausforderung erweist sich dabei z.B. die Rekrutierung von Übersetzer/innen und Lektor/innen.
<b>JU</b>	<b>Sensibilisation</b> Du 3 au 7 octobre 2022, le canton du Jura a accueilli la première <a href="#">semaine de sensibilisation à la langue et à la culture francophones</a> pour les apprenties et les apprentis de la Confédération. Une cinquantaine d'entre eux, de différents services de l'administration fédérale, ont participé à ce projet pilote, conçu et coordonné par la <a href="#">Déléguée fédérale au plurilinguisme</a> .
<b>NE</b>	<b>Réforme de l'orthographe</b> En septembre 2022, le Grand Conseil a refusé par 77 voix contre 20 la <a href="#">motion 22.142</a> déposée en mars 2022 qui lui demandait de surseoir aux modifications décidées par la CIIP concernant l'orthographe rectifiée et d'attendre avant de modifier les moyens didactiques ; la motion demandait en outre que soit organisée une consultation générale incluant les milieux de la culture, les linguistes, les écrivains et écrivaines, ainsi que les didacticiennes et didacticiens, afin de définir l'orientation des moyens d'enseignement dans ce domaine.
<b>TI/CH</b>	<b>Apprendistato / Lingue</b> Il Ticino vuole migliorare la formazione professionale in tutta la Svizzera. Tramite due iniziative cantonali (ott. 2022), un gruppo interpartitico chiede di portare a quattro anni di formazione tutti gli apprendistati ( <a href="#">IC83</a> ) e di inserire l'obbligo dello studio di una seconda lingua ( <a href="#">IC82</a> ).

#### Übersicht Harmos Kantone / Vue d'ensemble des cantons Harmos

<b>HarmoS accepté / angenommen</b>	BE / BL / BS / FR / GE / GL / JU / NE / SG / SH / SO / TI / VD / VS / ZH
<b>HarmoS rejeté / abgelehnt</b>	AG / GR / LU / NW / TG / UR / ZG
<b>HarmoS pas de décision / keine Entscheidung</b>	AI / AR / OW / SZ